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三江口是宁波这座城市

的地标。余姚江和奉化江在

此汇成甬江，随后一同缓缓

奔入东海。银亿集团总部就

在三江口。这座高 28 层的

写字楼，紧邻宁波老外滩，前

身叫金丰广场，2000 年前

后被银亿盘活改造，更名为

银亿外滩大厦。

坐拥如此黄金地段的写

字楼，在宁波市区，却算不上

一幢一线品牌的写字楼。一

份当地专业楼市报告显示，

银亿外滩大厦属于宁波第二

个阶段的写字楼产品，这个

阶段的大楼，综合品质没有

显著提升，而市场早已向第

三、第四阶段飞升。

在过去的十多年时间

里，银亿集团在此完成一次

次高光时刻，包括上市、收

购，以及创始人成为宁波首

富。近段时间，公司连续曝

出债务违约与业绩触底事

件，上月，他们向宁波中级人

民法院申请破产重整。曾经

宁波商界的巨无霸，瞬间进

入一个“非正常”时期。近

日，钱江晚报记者探访了银

亿集团总部。

上月，宁波商界传奇企业银亿集团申请破产重整

十多年间，这家企业历经多个高光时刻

漩涡中的银亿总部
探寻宁波首富起落的轨迹

银亿外滩大厦外观

本报记者 王益敏
现任前台刚从分公司调入
办公室负责人被传离职已久

中午时分，骄阳似火。这几天，银亿外滩

大楼正进行外立面改造，茂密的深褐色加固

竹竿，遮住了直射的阳光，也让原本就不起眼

的大楼正门，显得更为难找。

步入大楼，里面有七八个需要刷卡进出

的自动门栏，但最左侧的一道门栏一直开着，

不同颜色服装的外卖小哥，不时从这道门栏

匆匆进出。

一楼大厅的布局图上显示，属于银亿的

办公楼层包括 6 层、24 层、27 层和 28 层。多

年来，这幢由公司改造完成的大楼，其物业管

理一直属于公司业务，工作人员说，银亿在

27层，而这也是电梯能直达的最高楼层。

事实上，在27楼电梯口，放着一个象征银

亿核心业务之一汽车制造业的汽车变速箱陈

列柜。知情人士告诉记者，公司的中高层都在

这一层办公，包括创始人熊续强。当天探访

中，钱江晚报记者试图在这层办公楼找到熊续

强，不过工作人员表示，最近也有段时间没见

到他了，他可能正忙着联系银行及申请破产重

整的事，目前也不会对外界回应相关信息。

记者在27楼绕着回字形的办公布局，走

了两三圈后发现，这里的大部分办公室都关着

门，玻璃窗也被遮光栏掩得严严实实，只是偶

尔有几个工作人员从开着门的房间里进出。

一侧的墙上，贴着集团公司的简介，也有

涉及重要产业的介绍或是成就。公司前台，放

着两三份快递文件，前台工作人员说，她是不

久前刚从分公司调过来的，而办公室相关负责

人表示，之前的前台，因为合同到期离职了。

随后，钱江晚报记者向这层的工作人员

询问办公室主要负责人之一吴女士的去向，

有几个人表示，她已经离职一个月左右，“大

家有段时间没见着她了”。

记者随后电话联系吴女士，她表示自己

并没有离职，“因为一些家里的事，主要是最近

放暑假，要陪孩子。”吴女士在电话里还向记者

表示，公司目前一切运营都是正常的，申请破

产重整的消息对公司没有实质性影响，包括工

资照常发放。“集团办公楼里的人本身就不多，

而且业务都在外地，大家都出去（跑业务）了。

大楼里人多，才说明公司运营不正常吧。”

记者暗访时，也有 27 楼的工作人员透

露，他们从网上获悉公司一系列负面消息之

后，目前受最大影响的是大家的信心，“最终

会怎么走，很多人心里是没底的，所以，很多

人都不得不考虑自己今后怎么办⋯⋯”

市值一年跌八成以上
多元化发展让资金不堪重负

在大楼一楼旁边，有一个一二十平米的

连锁式便利店，来这里消费的，大多为这幢写

字楼的办公人员。“银亿破产”，是最近一段时

间连便利店服务员都能经常听到的词。“我们

一直觉得，他们是这幢楼最大牌的企业，怎么

说破产就破产呢，不太敢相信。”

因为天气炎热，到了午餐时间，便利店的

简餐也成了不少办公人员的选择之一，大家

聚在一起，也会谈谈“银亿到底怎么了”。钱

江晚报记者了解到，在整改这幢大楼后，银亿

将大部分楼层都以直接出卖的方式，转售给

了其他公司，目前主要为外贸、物流企业。

不过，根据银亿方面解释，他们申请破产

重整，并不同于“破产清算”，属于公司经营的

正常范畴。而目前，他们申请破产重整，主要

是用于救助暂时经营困难但仍具有运营价值

的企业。一方面可以促进资源整合，减少资

源浪费；另一方面给困难企业重生的机会，继

续服务市场经济。

不难发现，银亿看似还吊着一口气。但

如今，银亿的市值已从2018年年中的400多

亿元，在短短一年的时间里，缩水至不到 70

亿元，跌幅超过 80%。事实上，创始人熊续

强还在 2018 年的胡润百富榜上以 295 亿元

的身家排名第95位，曾有宁波首富之称。

到底是什么原因，让一家宁波商界的传

奇企业，几乎在顷刻间跌入谷底？

有人说，是因为公司多元化发展不利所

致，也有人说，是因为对上市公司股票高质押

带来的不可逆风险。

钱江晚报记者查阅公开资料发现，2016

年 ，银 亿 相 继 花 费 120 多 亿 收 购 了 美 国

ARC、日本艾礼富和比利时邦奇三家国外汽

车零部件制造商。这几乎是一个赌上全部身

家的决定。

也正是这次抉择，不但没有让银亿上一

个更高的台阶，反而成为破产重整的祸根。

根据银亿股份公告数据，公司2016年的营业

收入 80.57 亿、总资产为 251.88 亿。对于此

时的银亿集团而言，120 多亿的收购让他们

不堪重负。根据银亿2018年年报显示，银亿

股份前十大股东，合计占总股本的 69.39%，

股权质押比却高达95.02%。

此外，从原来专业从事房地产开发，到

“高端制造+房地产”双轮驱动，银亿的转型

从结果来看并不顺利。2018年，银亿的主营

业务汽车零部件及房产销售的营收分别同比

下降36.5%、21.8%。

用“造车梦碎”来形容银亿也许不一定合

适，但银亿主要售卖变速箱和安全气囊却并

不合时机，因为汽车产业的整体低迷，还是将

转型的银亿卷到了涡流中心，最终导致自身

问题开始逐渐显现。

多元化发展下
主业该何去何从

在浙商的发展中，甬商是一支重要的组成

部分。在其发展历程中，甬商的多元化发展，曾

屡次出现。比如，雅戈尔、奥克斯等，都曾涉及

房地产，“但他们围绕主业的多元化投资，最终

没有铺得太大，而银亿的多元化投资和主业的

矛盾没有处理好，高管对宏观市场的判断出现

了失误。”宁波某金融机构一位负责人表示。

事实上，作为房地产起家的银亿集团，在

地产业高歌猛进，房地产商们大举拿地的

2017 年，他们在拿地投资上花了不到 15 亿，

只获得宁波南门、湖州安吉几幅地块。2018

年，银亿没有再进行拿地投资。

根据2018年银亿公告，2017年和2018年

房产销售营收分别为36.4亿和28.4亿，而汽车

零部件行业 2017 年和 2018 年营收分别为

80.7亿和51.2亿，虽然同比下降36.5%，但仍占

营业收入的比重分别为63.55%和57.12%。

也就是说，从自身收入构成看，汽车零部

件的营收远超地产的营收。收购汽车零部件

公司给银亿带来了好处，但房地产方面，在凶

猛增长的2017年，银亿也错过了发展期。

此外，也有内部知情人士表示，创始人熊续

强没有将公司从家族化管理中真正带入市场化

发展。“熊总对公司的影响力决策权重太高了，

职业经理人没能起到很好的决策辅助作用。”

在公司内部管理的问题上，4月底刚离任

的银亿前独立董事之一余明桂也对外表示，

“公司治理及内部控制体系存在重大缺陷”。

那么，历经20余年的银亿集团在此次风

险漩涡中，还能否凤凰涅槃？近日，在银亿集

团的官方微信中，熊续强在一篇自述亲身经

历的文章中称，银亿成立以来，经历了 1998

年亚洲金融风暴、2008 年全球金融危机，也

经历了2004年、2005年的楼市调控，经历了

2011~2015 年长达 5 年的宁波楼市低迷期，

银亿都挺过来了，并且如凤凰浴火重生。

公司破产，可能是破产重整，如果重整成

功，有可能公司重生，如果重整不成功，就可

能要进行破产清算。

两者区别在于：

1.设立目的不同。破产重整在于挽救企

业，破产清算在于消灭企业。

2.价值功能不同。破产重整的目的是积

极预防债务人的破产，破产清算的目的是消

极地公平分配债务人的财产。

3.具体措施不同。破产重整采取一些保

护性措施，对企业的财产（债务及所属事务）

进行必要的整合，破产清算是对破产财产进

行重新分配如拍卖、折价等。

4.债权人获得的实际利益不同。破产重

整使债务人能够在低谷中复兴，使其改善提

高后能获得更大的利益，破产清算中的债权

人只能以债务的形式分配财产，一般会使企

业有损失。

破产重整、破产清算的区别


